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Association cultuelle de l’Église protestante unie de La Rencontre 
 

COMPTE RENDU approuvé par l’AG 2020 

DE L’ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE  
DU DIMANCHE 31 MARS 2019 

 

 
Le dimanche 31 mars 2019, à 11h25, l’assemblée générale ordinaire de l’association cultuelle de l’Église 

protestante unie de La Rencontre est ouverte par Bodo Randrianarijaona, présidente du conseil presbytéral. 

16 personnes membres de l’association cultuelle sont présentes ; les pouvoirs de 6 autres membres sont par 

ailleurs remis au Bureau, ce qui porte à 22 le nombre de membres présents ou représentés. 
______________________ 

 
 

1 –Élection du Bureau de l’assemblée générale. 
 

 La présidente présente les membres du bureau proposés par le conseil presbytéral pour élection par 

l’assemblée : Bodo Randrianarijaona, présidente ; Jean-Christophe Barbaud, secrétaire. 

  

 Le Bureau est élu à l’unanimité par vote à mains levées. 

 

 

2 –Approbation du compte rendu de l’assemblée générale ordinaire 2018.  
 

Le procès-verbal de l’AG ordinaire du 08 avril 2018  est approuvé par 22 Oui, 0 Abstention, 0 Non. 
 

 

3 – Rapport sur l’année écoulée. 
  

Au nom du conseil presbytéral, la présidente présente le rapport sur l’année écoulée : 

 

« Mon rapport moral va brosser le panorama de tout ce que la communauté a vécu depuis le mois d’avril 

2018 jusqu’au 31 mars 2019. 

 

Je parlerai des activités menées en interne, à savoir les cultes, les animations théologiques, les réunions 

de réflexions, les diverses manifestations culturelles et conviviales. J’évoquerai également les événements 

familiaux qui ont marqué notre communauté. Et bien sûr je n’oublierai pas de parler de la communication. 

 

Pour les activités à l’extérieur ou en relation avec d’autres organismes, il s’agira des relations 

œcuméniques, de la vie régionale, de nos engagements dans la cité. 

 

Des innovations ont été mises en place depuis la rentrée de septembre, je ne manquerai pas de les relever 

au fur et à mesure 

 

Les activités menées en interne 

 

1 - Les cultes : 

 

Tous les cultes ont été assurés par notre pasteur Laurent Schlumberger. Sauf bien sûr pendant ses jours de 

congé, ou dans le cadre de ses autres obligations, comme notamment pour le 70ème anniversaire du Conseil 

œcuménique des Églises en juin dernier où il a été appelé à participer aux travaux du Comité central dont 

il est membre. Pour ces absences, appel a été fait en interne à l’équipe d’animation du culte de notre 
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paroisse et à l’extérieur aux pasteurs Gilles Castelnau, Didier Crouzet, Jean-Pierre Rive, Marie-France 

Robert et Evert Veldhuizen, qu’ils en soient ici remerciés. Et tout dernièrement ce mois-ci, un échange de 

chaires a été fait avec la pasteure Florence Blondon de l’Église protestante unie de l’Etoile.  

 

Vous avez pu certainement apprécier tous ces cultes toujours de qualité, tantôt à une voix, tantôt 

dynamiques et participatifs dans l’espace, je retiendrai entre autres le culte de Pentecôte, ou sous forme 

d’atelier biblique, mêlant réflexions et échanges. 

 

Qu’est-ce qui a changé ou a été innovant dans nos cultes depuis la rentrée de septembre, 4 points à retenir : 

 

- 1-Le repas du deuxième dimanche maintenu jusqu’en juin n’a plus été repris. Par contre, dans la 

continuité, chaque dimanche, à l’issue du culte, un pot simple et convivial, organisé sans protocole 

par un paroissien volontaire (seul ou en duo), permet de faire connaissance et de prolonger les 

échanges. C’est un moment fort apprécié de tous et d’ailleurs, des projets pourraient bien naître de 

ces échanges. 

 

- 2-Les enfants sont désormais bienvenus au culte. J’entends par là qu’un coin leur est spécialement 

dédié : jeux, petits matériels, tapis, de sorte que les parents ont pu et peuvent dorénavant se rendre au 

culte en toute sérénité. 

 

- 3-En termes d’accompagnement musical des cultes, notre organiste Geneviève Raharinaivo, n’a plus 

pu malheureusement assurer ce rôle pour des raisons de santé. Nous la remercions ici très 

chaleureusement pour toutes ces dizaines d’années de grande fidélité et la portons dans nos prières. 

Une autre organisation a dû alors être mise en place : à la guitare notre pasteur et au piano Jean 

Christophe Barbaud, partitions en solo ou en duo. Et nous avons pu apprécier ces derniers mois la 

venue d’Elisabeth Joyé, claveciniste de qualité, qui vient nous accompagner quand son emploi du 

temps le permet. Un de ses élèves a également pu jouer pour nous. 

 

- 4-Depuis le début de l’année, nous avons à notre répertoire beaucoup plus de chants nouveaux en 

lieu et place des spontanés systématiques du livret liturgique. Cela donne beaucoup plus d’envol à nos 

cultes, les sortant d’une note routinière. C’est une autre façon  de nous inviter à suive le fil de la 

liturgie plutôt dans une écoute attentive que dans la compréhension à travers une lecture explicative 

du livret. 

 

Pour ce qui est des célébrations en communion avec d’autres frères, j’en citerai trois :  

• le Culte de la Réformation célébré avec la paroisse luthérienne St Paul qui nous a accueillis en 

octobre. Ambiance conviviale d’un repas partagé par la suite. 

• Veillée de Noël avec l’Église protestante unie de Béthanie. Ambiance méditative et paisible. 

• Noël en partage à La Rencontre, avec l’Église de la Fraternité, Église d’origine haïtienne qui se 

réunit chaque dimanche en fin de journée dans nos locaux. Animation biblique, chants, goûter. 

Ambiance familiale et joyeuse. 

 

Pour parler brièvement du Catéchisme, Jean-Christophe Barbaud a assuré jusqu’en juin le catéchisme 

d’Alexandre Darasse. Un cycle est ainsi achevé. Cette année, Alexandre est particulièrement impliqué dans 

le scoutisme, avec le groupe local des Éclaireuses et éclaireurs unionistes des Batignolles et reçoit par 

ailleurs les propositions d'activités jeunesse de notre Église en région parisienne (week-ends, camps). 

 

Je passe maintenant aux 

 

2 - Animations théologiques 

 

Dans la continuité : 

- Réfléchir, approfondir par soi-même et échanger, dialoguer grâce au groupe. Les soirées jeudis de La 

Rencontre ont continué avec des séries de trois rencontres, trois jeudis de suite, pour parcourir un 
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thème, au carrefour des questions de la vie et de Dieu. Des  thèmes et modules très enrichissants : 

« Dieu intervient-il dans les événements du quotidien ? », «  Qu’y a-t-il après la mort ? » (n’a pas eu 

lieu faute de participants) ; « À la recherche des évangiles cachés (avec Jean-Daniel Dubois) » en 

cours; à prévoir en juin « À propos d’écologie » (en lien avec le thème du prochain synode). 

 

- La Bible en accès libre, un samedi par mois. Cette rencontre de partage dynamique autour de textes 

bibliques a eu pour cette année comme thème « Lève-toi et marche ! ». Thème bien choisi dans le 

contexte de notre paroisse en route vers son avenir. 

 

Ce qui est nouveau : 

- Dans le style de Taizé, une soirée mensuelle de prière, plus spécialement proposée aux jeunes mais 

ouverte à toutes et à tous se tient dans le temple le 3ème jeudi de chaque mois. Ambiance méditative : 

silence, chants, prière, textes bibliques. Se reconnecter  avec Dieu et, par lui, avec soi-même et avec 

les autres. 

- Jeunes ménages et familles. Depuis l’été, un groupe de jeunes couples et parents réunit chaque mois 

une dizaine de personnes, au domicile des uns ou des autres. Rencontre détendue, partage autour d’un 

texte biblique, échanges de préoccupations et de réflexions. Petit à petit, ce groupe confirme son plaisir 

à se rencontrer et trace son sillon. 

 

3 - Les réunions de réflexions 

 

Pour se mettre en marche vers l’avenir auquel elle est appelée, trois réunions en soirée ont été organisées, 

chacune dédiée à un thème spécifique pour nourrir les réflexions de notre communauté : quels 

enseignements de notre passé, quels défis et attentes pour notre présent, quels rêves et lignes de force pour 

vivre notre mission. La synthèse a été présentée au déjeuner de la Fête de La Rencontre en juin. 

 

4 - Les diverses manifestations culturelles et conviviales 

 

- La soirée crêpe maintient toujours sa réputation, convivialité, ambiance joyeuse, chants et 

discussions animées avec ses voisins de table Nos amis de l’IEF (International Ecumenical Fellowship) 

ont bien répondu « présents ». Une soirée œcuménique autour de crêpes ou crêpes autour d’une soirée 

œcuménique. 

   

- La Fête de La Rencontre a été organisée en juin sous le thème de la culture en général : lecture, 

photographie, gastronomie, musique. Dédicaces d’ouvrages protestants par leurs auteurs, mini-

interviews autour de l’exposition  « 12 stations pour un chemin de foi ». Une grande ouverture sur la 

cité par la venue et allocution de la maire du 10ème Alexandra Cordebard, la présence de Rémi Féraud, 

sénateur, ancien maire de l’arrondissement ainsi que divers responsables d’associations œuvrant dans 

le 10ème. Gastronomie béarnaise, concert classique avec la voix merveilleuse de Lara Mécili. Excellent 

repas également grâce à nos cuisinières, tombola. Merci à tous les organisateurs et participants qui 

ont fait de ces deux journées une réussite. 

 

- L’association les Vocations d’Euterpe présidée par Jacques Mary a organisé toute une série de six 

concerts autour de Mozart dirigés dans son ensemble par Saskia Lethiec et dont le programme entier a été 

recueilli dans un livret pour en faciliter la diffusion. La qualité et le professionnalisme des musiciens ont 

été encore une fois au rendez-vous. Nous accueillons et remercions chaleureusement cette association qui 

nous ouvre à la culture musicale et apporte une contribution financière à notre paroisse. 

 

5 - Les événements familiaux qui ont marqué notre communauté 

 

Nous avons partagé la tristesse de notre ami Fréderick Strobel, paroissien fidèle et voisin, qui a perdu sa 

fille en juin. La cérémonie religieuse a été célébrée à l’Église Saint Vincent de Paul. 

Nous avons également eu la tristesse de perdre une de nos anciennes paroissiennes et amie Jacqueline 

Cassiau-Soustra en novembre. La cérémonie religieuse a été célébrée à l’Eglise protestante unie de Salies-
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de-Béarn. Gérard et Jacqueline avaient déménagé dans le Béarn en 2017. Ils ont tenu fidèlement le stand 

alimentation de nos fêtes paroissiales pendant des dizaines d’années.  

 

Nous avons eu la joie de célébrer le mariage de Johanna Rascoussier, fille et petite fille des Cassiau-

Soustra et Thibault Coyac en mai. 

Le mariage de nos deux jeunes paroissiens Julien Roux et Anne Sophie Ravistre a été célébré à Rennes en 

juin.  

Nous avons également entouré de notre présence deux baptêmes : celui de Pierre Cousty en juin ainsi que 

celui de Marceau Kosman et de sa cousine Emilie en septembre. 

 

6 - La communication 

 

Nous avons continué à travailler avec deux supports complémentaires l’un à l’autre : le digital et le papier. 

 

Internet 

- Septembre a vu la publication de notre site internet www.egliseprotestantedelarencontre.fr par 

notre pasteur alimenté régulièrement par ce dernier sur nos activités, sur qui nous sommes. Nous 

ne pouvons que le remercier d’avoir fait aboutir ce projet en jachère depuis des années, après la 

fermeture de notre premier site. Cet outil est important pour mieux communiquer en interne et en 

externe. Cela nous permet d’informer un public nettement plus large que l’on ne saurait atteindre 

avec le journal mensuel De Vous à Nous. Très esthétique et ergonomique, intelligemment construit, 

je vous invite vivement à le consulter et à faire remonter vos remarques éventuelles.  

- Notre compte Facebook est alimenté hebdomadairement par notre pasteur de nos cultes ou 

d’autres événements marquant la vie de notre communauté. 

 

Support papier 

- Le journal mensuel De Vous à Nous vous parvient régulièrement par mail ou par courrier. Pour 

une économie de papier, merci de laisser vos mails. Édito, éducation financière, appel à 

contribution, retour sur des événements marquants, informations sur la vie de l’Église, les sujets 

sont variés dans ce support artistiquement élaboré. Merci à Jean Christophe Barbaud qui en 

assume la charge depuis des années. 

 

- Les flyers en support agile jouent également leur rôle d’outil de proximité en              facilitant les 

contacts individuels  pour communiquer sur nos concerts, études et réflexions théologiques. 

Posons-nous la question si nous en faisons suffisamment bon usage et en toutes occasions ! 

 

 Les activités à l’extérieur ou en relation avec d’autres organismes 

 

- Les relations oecuméniques : A la demande de l’IEF (International Ecumenical Fellowship), une 

rencontre a été animée par notre pasteur en décembre. Pour permettre aux deux communautés de 

mieux se connaître, il s’agissait de se voir réciproquement, protestant et catholique, au travers du 

regard de l’autre, dans et à travers sa communauté, son Église,  ses rites. 

- La sortie paroissiale à Reims fin juin a permis à quelques-uns de nos paroissiens de rencontrer la 

communauté de l’Epu de cette ville lors du culte. Visites de sites historiques, flâneries ont également 

agrémenté cette sortie. 

- Sur la vie régionale :  

• Deux réunions du Consistoire Paris Saint Martin Ourcq se sont tenues respectivement en mai à 

l’église de Belleville et en octobre au Foyer de l’Âme. Ce Consistoire regroupe les Eglises 

d’Aubervilliers, Belleville, Béthanie, Foyer d l’Âme, Le Marais, l’Oratoire du Louvre, Pantin et La 

Rencontre. 

• J’ai moi-même assisté à la formation des Présidents du mois d’octobre dont le thème était sur 

l’accueil, thème qui nous concerne bien. 

• Jean-Christophe Barbaud et le pasteur Laurent Schlumberger ont été les délégués de La Rencontre 

au synode régional en novembre dont le thème était la Révision des textes de référence de la 
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Constitution. Le Conseil presbytéral a préalablement étudié les documents envoyés aux Églises 

pour préparer ce synode. 

- Nos actions dans la Cité : 

• Participation à la fête du collectif d’associations « Ensemble Nous sommes le 10ème » organisée par 

la Mairie sur le bord du Canal Saint Martin en septembre ayant pour thème « Les femmes dans la 

cité ». Merci à Corinne Lafon d’en être la référente. La fidèle participation citoyenne de notre 

Service d’Entraide à un tel événement s’activait autour de notre stand où nous recevions les 

personnes désireuses de mieux connaître nos activités, rencontrions les différents responsables 

d’associations ainsi que la maire du 10ème et ses collaborateurs.                  

• Avec Quartier partagé dont La Rencontre fait partie : participation régulière des membres de notre 

paroisse à l’accueil et distribution de café, boissons et goûters, aux jeux (pétanque, loto), aux 

ateliers organisés au sein des différentes associations s’occupant de personnes en exclusion ou de 

grande précarité ou encore aux conférences en mairie. L’objet de cette association je le rappelle, 

est d’agir pour la fraternité au moyen d’initiatives concrètes et solidaires. Nous avons accueilli 

Quartier partagé dans nos locaux pour leurs réunions : échanges d’idées en septembre et assemblée 

générale en février dernier.  

• Avec Français Langue d’Accueil (FLA), également membre de Quartier partagé. Depuis dix ans, 

cette association propose dans le 10ème arrondissement des cours de français et des activités 

d’insertion à de jeunes demandeurs d’asile et réfugiés. Depuis novembre nous les accueillons dans 

nos locaux. 

• A la demande d’un groupe de réflexions au sein de notre paroisse sur l’aide concrète à apporter 

aux immigrés, deux projets sont nés. 

- le Projet« Conversation » : en collaboration avec cette association FLA, il s’agit d’assurer un atelier 

complémentaire de conversation sur des sujets courants.  

- le Projet« Accompagnement » : il s’agit d’accompagner dans leurs déplacements des familles suivies 

par   l’association niçoise ALC (Agir pour le Lien social et la Citoyenneté) qui montent à Paris pour 

des démarches administratives auprès de l’Office français de protection des réfugiés et apatrides 

(OFPRA, Fontenay-sous-Bois) 

• Nous avons également accueilli l’Association La Bienvenue d’inspiration protestante, qui apporte 

une assistance éducative à des jeunes en manque d’insertion sociale par ses services d’accueil et 

ses foyers, pour son AG à l’occasion de laquelle s’est tenue une conférence animée par Valentine 

Zuber sur le thème « Laïcité et vivre ensemble ». 

 

La parole est donnée à l’assemblée. Des précisions sont apportées par rapport aux projets concernant les 

personnes exilées (conversation, accompagnement). Il est observé que, formellement, ces points concernent 

le diaconat de l’Église et non pas son association cultuelle. 

 
 

4 – Rapport financier sur les comptes 2018 et le projet de budget 2019. 
 

Les documents financiers édités sont remis aux membres de l’assemblée ; ils figurent ici en annexe. La 

présidente du conseil presbytéral présente, au nom du conseil presbytéral, les comptes 2018 : 

  

« Nous avons un document de synthèse scindé en 3 parties identifiées par des couleurs différentes :  

Comptes de résultat (vert), Comptes de bilan (rose), Comptes analytiques (bleu). 

 

Comptes de l’exercice 2018 

En observant les Comptes de résultats (en vert), on peut constater que les comptes de l’exercice 2018 font 

apparaitre un résultat globalement satisfaisant car  le total du résultat fait apparaitre un solde>0 de 121 

€ alors que pour l’année précédente, le solde était largement déficitaire (- 4 005€). Il est vrai qu’un montant 

appréciable (423€) de produits « exceptionnels » a contribué favorablement à ce résultat. (remboursement 

EDF 120€, apurement des comptes 303,36€) 

Reportons-nous maintenant aux comptes analytiques (tableau bleu) 
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Les recettes : nous ne pouvons que constater l’excellent résultat au niveau des recettes.  

Pour les recettes ordinaires internes qui correspondent globalement aux offrandes, chaque catégorie a 

bénéficié d’un pourcentage d’augmentation vraiment conséquent. Pour les offrandes nominatives qui nous 

permettent d’avoir les reçus fiscaux utiles pour la réduction d’impôts, 69%, les offrandes anonymes 

résultant des collectes du dimanche ont quasiment doublé, les offrandes après cérémonies – reçues 

notamment de deux mariages célébrés dans nos locaux) 11%, les offrandes affectées à la Mission DEFAP, 

9%, les manifestations conviviales, 7,5%, un minima, sans déficit. Tout ceci est très encourageant et 

manifeste une prise de conscience et un fort engagement de tout un chacun. Non seulement le nombre de 

familles participantes s’est accru, passant de 28 à 37, mais l’offrande  moyenne a augmenté de 25% (527 

/ 660). Il y a une participation active financière des nouveaux venus qui ne restent pas sur le seuil. Il est à 

noter que nous avons inauguré la possibilité de dons en ligne (510 € reçus selon ce mode non seulement de 

paroissiens mais également de sympathisants). Donc ce moyen fonctionne ! 

S’agissant des recettes ordinaires externes, une remarque peut être faite au niveau de la mise à disposition 

des locaux (temple - 1er étage – presbytère). L’augmentation de 52% (23 891 / 36 355) résulte en grande 

partie du règlement de certains arriérés des années précédentes que nous avons pu récupérer.   

Ce que nous pouvons retenir, c’est que nous avons 45,40% d’augmentation de recettes en 2018 par rapport 

à 2017. 

 

Les dépenses  

On parle d’équilibre, les dépenses ont également augmenté. Animation de la vie de l’Eglise (matériels, 

reprographie, frais de bureau, déplacement, pots du jeudi soir) 43% (3 374 / 4 829) : c’est ce que nous 

pouvons appeler de bonnes dépenses investies au vu des excellents résultats obtenus tel que vu 

précédemment. Ce sont ces dépenses qui ont permis d’impulser tant de dynamisme. Pour le presbytère 

(81,50%), il s’agissait de travaux de plomberie et surtout des interventions d’ordre sanitaire pour les 

punaises de lit qui ont infesté les locaux. Pour le temple (35,50%) ce sont les charges de copropriété qui 

ont augmenté avec les travaux affectant les parties communes et nous-même avions eu à faire face à 

d’importants travaux (menuiserie, électricité, plomberie, alarme incendie). Pour les divers (99,50%), c’est 

normal avec l’aménagement du bureau du pasteur et pour les manifestations (98%), il y a eu des frais plus 

conséquents en fonction de ce qui a été organisé. Ce qu’il faut retenir, c’est que nous avons dû assumer en 

un délai de temps très court, en l’espace de quelques mois, tous les travaux que nous devions réaliser et 

qui se sont accumulés au fil des années.  

Sur le total des dépenses locales, nous avons eu 32,50% d’augmentation en 2018 par rapport à 2017. Ce 

qui reste raisonnable au vu des recettes.  

Nous sommes dans l’attente de vos remarques. » 

 

La parole est donnée à l’assemblée. Quelques précisions sont demandées sur la possibilité de faire des dons 

en ligne. Un membre de l’assemblée félicite le conseil pour les résultats et pour la présentation des 

documents. 

 

Puis, la présidente du conseil presbytéral présente, au nom du conseil presbytéral, le projet de budget 2019 : 

 
« Budget 2019 

Les recettes 

Au vu des résultats obtenus, le Conseil et la comptabilité se sont permis d’être optimistes et bien sûr, ils 

espèrent que vous partagez cet élan avec eux. Pour les offrandes, nous visons donc, tous ensemble, 40 000€ 

(22% en plus). Cette croissance sera le signe manifeste d’une communauté dynamique qui veut se 

développer, aller de l’avant et être au cœur de sa mission : accueillir, partager la Bonne Nouvelle. 

Les recettes allouées à l’immobilier seront de 45 500€, le renouvellement de la location du presbytère 

jusqu’en août 2020, donc comptabilisation jusqu’en décembre pour le budget 2019, permet de fixer ce 

chiffre. Cela compense en fait la régularisation des arriérés qui avait fait augmenter la recette de 2018. 

Pour les manifestations, on aura 2 500€, se baser sur du concret et non sur des aléas. Le but, c’est vraiment 
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de compter sur les forces vives pour assurer la santé financière de l’Église et de ne plus être en déséquilibre 

avec des recettes externes supérieures aux recettes internes. 

S’agissant des dépenses, elles seront un peu plus maîtrisées et plus prévisibles. Il reste encore des travaux 

à effectuer au presbytère, à savoir la menuiserie des fenêtres. Au rez-de-chaussée la mise aux normes du 

tableau électrique, le système d’allumage du temple, la réparation des escaliers. Et très important, 

l’augmentation de notre contribution régionale. Compte tenu de la croissance attendue par rapport aux 

recettes internes, il est normal de monter notre contribution à la somme de 20 000€. » 

 
La parole est donnée à l’assemblée. Une question est posée sur ce que devrait être le montant de la 

contribution de l’Église de La Rencontre à la caisse régionale. Le pasteur rappelle les principes financiers 

de l’Église protestante unie de France (responsabilité et solidarité) et les constituants de cette contribution : 

équivalent de la rémunération du ministre et quote-part des frais communs aux Églises ; ces éléments sont 

indiqués à l’article 17 de la Constitution de l’Église. Au regard de ces éléments et du budget régional, la 

contribution de La Rencontre devrait théoriquement se situer entre 35 000 et 40 000 €. Heureusement que 

nous bénéficions de la solidarité régionale ! Il faut tendre progressivement à moins solliciter cette solidarité. 
 

Les comptes 2018 sont approuvés à l’unanimité. Le budget 2019 est adopté à l’unanimité 

 

 

5 – Comment rendre nos activités et notre présence plus invitantes et accueillantes 
aux personnes qui se trouvent « sur le seuil » de notre Église ? 

 

Au nom du conseil presbytéral, le pasteur Laurent Schlumberger présente un projet intitulé « Sur le seuil » : 

 

« Suite aux réunions conclues à l’été 2018 (« Quel avenir pour notre Église de La Rencontre ? ») et aux 

réflexions partagées ensuite autour de l’accueil (voir par exemple le numéro de « De vous à nous » de l’été 

dernier),  et dans la perspective de la poursuite de la redynamisation de notre Église, le conseil presbytéral 

souhaite partager une réflexion et un projet avec l’assemblée générale. 

 

Comme nous l’avions remarqué lors de ces réunions, il y a une sorte d’ambivalence, chez beaucoup de 

gens : méfiance à l’égard des religions, ignorance par rapport à l’Évangile et à l’Église, peur d’être 

embrigadé ; mais en même temps attentes spirituelles fortes, recherche de sens, désir d’être accueilli et 

reconnu. Beaucoup de personnes ont à la fois des réticences et envie de venir voir : elles sont en quelque 

sorte « sur le seuil ». 

 

Or, l’Église n’a pas vocation à être un club de membres tournés vers eux-mêmes, mais à partager 

l’Évangile avec le plus grand nombre, à accueillir ces personnes. 

 

Comment faire ? Il ne s’agit pas d’une question de com’, « d’emballage », pour mieux faire passer un 

produit. Nous sommes par ailleurs très réticents à l’égard du prosélytisme à sens unique descendant et 

massif, du type « opérations spéciales ». 

 

La priorité pourrait être de rechercher les voies d’un accueil en quelque sorte proactif. Non seulement 

soigner l’accueil et la convivialité (nous y sommes depuis longtemps attentifs), mais rendre notre vie 

d’Église plus accueillante dans ses activités courantes. Autrement dit, revisiter nos activités pour qu’elles 

soient plus accueillantes et surtout plus invitantes aux personnes « sur le seuil ». Tranquillement, 

sereinement, mais résolument. 

 

Prenons un exemple : le culte. Comment faire pour que des personnes qui viennent une fois, ou par hasard, 

ou à une cérémonie, se sentent mieux et plus aisément à leur place ? Nous avons déjà commencé : sauf 

exceptions il n’y a plus de livret (qui pouvait « encombrer » certaines personnes), le déroulement est plus 

souple, etc. Nous pourrions faire l’effort de nous interroger sur ce qui pourrait encore évoluer : 
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déroulement, ton, style, cadre, musique, chants, lieu, ameublement, éclairage, avant et après le culte, jour 

et heure pourquoi pas, etc. 

 

Nous ferions ce travail tous ensemble, mettant en commun nos idées, puis retenant des priorités de 

changement, puis testant ces changements. Et nous pourrions faire la même chose avec toutes nos activités : 

groupe biblique, fête, mise à disposition des locaux,  prière de Taizé, diaconats, jeunes couples et parents, 

les Jeudis de La Rencontre, etc. 

 

Concrètement, un dimanche pendant le pot qui suit le culte, nous évoquons une activité de manière un peu 

informelle et on note des idées au tableau de papier ; celles et ceux qui le souhaitent approfondissent ; des 

priorités possibles sont dégagées ; le conseil presbytéral valide ; on essaie. Puis on passe à une autre 

activité. 

 

C’est très simple : ce n’est ni lourd, ni compliqué. C’est très fondamental : qui sait où ça peut nous 

entraîner ? C’est dans notre manière d’être que ‘ça se passe’ ». 

 

La parole est donnée à l’assemblée : 

- Il n’est pas sûr que le livret éloigne les gens du culte. Par ailleurs, on a passé du temps à l’établir. 

- C’était il y a dix ans et, de plus, ça n’avait rien de définitif. 

- Le livret est lié aux répons. Or même les « pratiquants » ne les connaissent pas forcément. Il est 

préférable, comme on le fait maintenant, d’avoir des chants faciles à apprendre. 

- Oui, d’ailleurs découvre plein de chants. 

- Quant à moi, le livret me sert à évaluer le temps qui reste, c’est tout. 

- On pourrait mettre un écriteau à l’extérieur sur le thème de la prédication, puis donner des explications 

sur ce qui va se passer pendant le culte. 

- Se libérer des répons répétitifs a permis de se revivifier et de se renouveler dans et par le chant. 

- Il faut se décentrer de nos attentes et penser aux nouveaux. 

- J’aime beaucoup ces nouveaux cultes, très agréables. 

- Quand un pasteur est invité, on ressort les livrets et c’est bien. 

- Dans les livrets, le commentaire liturgique est très bien. 

- C’était le but : expliquer, rendre accessible. Expliquer oralement au début du culte permettrait de moins 

faire peut que les mots dans le livret. 

- Ça pourrait même donner lieu à quelque chose relevant un peu du théâtre. 

- Quant à l’œcuménisme, il serait bon de ne pas s’en tenir au diaconal, mais aussi d’aller sur le plan 

cultuel dans le quartier. Ça se vit aussi dans le groupe ACAT. 

- Une vocation de La Rencontre pourrait être d’offrir un lieu de rencontre et de réflexion interreligieuses, 

au plan régional, voire un jour national. 

- Être un lieu d’accueil pour des associations est une très bonne chose : ça ouvre le lieu et ça le fait 

connaître. 

- Mais attention, on est encore bien en-dessous des forces vives nécessaires pour monter ce genre de 

projets. 

- Il faut se faire connaître. Quand nous avons été en contact avec l’association Français Langue 

d’Accueil, des membres de cette association ont eu peur d’avoir à faire à « de vieilles dames à 

macramé ». Ils ont eu besoin de voir… et ils ont été conquis ! Résultat : une bonne image de l’Église. 

 

 

Plus personne ne souhaitant prendre la parole, la présidente Bodo Randrianarijaona remercie l’assemblée, 

déclare la séance levée à 12.35 et invite à poursuivre les échanges informellement autour du déjeuner. 
 
 


